
本报讯（记者 金华山）10
月 26 日下午，在辽宁省沈阳市
的一场足球盛宴中，青海与辽
宁两地业余足球的精英们齐聚
一堂，共同书写了中国业余足
球史上的新篇章。这一天，青
海 两 支 足 球 劲 旅 ——2024 年

“大美青海·高原足球”超级联
赛（以下简称“青超联赛”）的冠
军玉树牦牛队和亚军西宁夏都
队，分别与辽宁城市足球超级
擂台赛（以下简称“辽宁城超”）
的两支强队进行了激烈对决。
尽管两队均在客场告负，但这
场跨地域的交流赛点燃了球迷
的热情，更为中国业余足球的
未来发展带来了新的期待。

当日 13 时，比赛首先由辽
宁阜新队对阵玉树牦牛队。在
高原足球文化的熏陶下，玉树
牦牛队以其坚韧不拔的精神和
出色的体能，在比赛中展现出
了不俗的实力。面对主场作战
的辽宁阜新队，玉树牦牛队并
未显得逊色，反而利用对手的
急躁情绪，在上半场第 42 分钟
抓住反击机会，率先打破僵局，
将比分改写为 1∶0。这一进球
不仅激发了玉树牦牛队队员的
斗志，也让现场观众为之沸腾。

然而，下半场开始后，辽宁
阜新队迅速做出调整，一口气

换上了五名替补球员，试图扭
转局势。这一变阵果然奏效，
阜新队在接下来的三十分钟内
连续发起猛攻，并最终由三名
不同球员各入一球，实现了比
分上的逆转。尽管玉树牦牛队
在比赛尾声阶段利用定位球机
会扳回一城，但最终还是以2∶3
惜败。

随后在当日 15 时，第二场
比赛是沈阳体育学院队与西宁
夏都队之间的较量。不久前，
两队在西宁进行的比赛中，西
宁夏都队曾以4∶3险胜对手，因
此本场比赛对于双方而言都意
义非凡。比赛伊始，沈阳体育
学院队便展现出了强烈的求胜
欲望，开场仅三分钟便利用一
次犀利的进攻，由前锋球员劲
射 破 门 ，取 得 了 梦 幻 般 的 开
局。随后，在比赛进行到第三
十分钟时，沈阳体育学院队再
次发难，将比分扩大为2∶0。

面 对 两 球 落 后 的 不 利 局
面，西宁夏都队并未放弃，而是
在下半场对阵容进行了调整，
试图通过改变战术来扭转战
局。在随后的比赛中，西宁夏
都队确实创造出了多次有威胁
的进攻机会，但遗憾的是，他们
始终未能将皮球送入对方球
门。最终，随着裁判的一声哨

响，比赛以沈阳体育学院队2∶0
获胜而告终。

尽管“青超联赛”的两支代
表队在同一天、同一个地方均
未能取得胜利，但他们的表现
却赢得了现场观众和业内人士
的一致好评。玉树牦牛队和西
宁夏都队在比赛中展现出的顽
强拼搏精神和出色的战术素
养，不仅让人们看到了青海业
余足球的崛起之势，也为中国
业余足球的发展注入了新的活
力。

随着足球运动的日益普及
和足球文化的不断发展，越来
越多的城市开始重视并投入到
业余足球联赛的建设中。而此
次青海与辽宁两地业余足球联
赛的握手合作，无疑为其他省
份和城市提供了一个可借鉴的
范例。

很多专业球迷表示，今后，
在中国足球协会和各地方足球
协会的共同努力下，中国业余
足球联赛体系将更加完善，城
际之间的交流与合作将更加频
繁和深入。这不仅有助于提升
中国业余足球的整体水平，也
将为中国足球的长远发展奠定
坚实的基础。让我们共同期待
中国业余足球在新时代的辉煌
篇章。

本报讯（记者 师晓琼）10月
25 日，2024 年首届大通半程马
拉松博览会在大通县西客站广
场预热开启。

记者在现场看到，2024年首
届大通半程马拉松博览会展览
面积达 1000 平方米，设置有参
赛包发放区、当地企业展区等15
个展区，涵盖了农特产品、餐饮
美食、非遗文创以及电子产品等
12 大类 30 多个品种，展会上商
品琳琅满目，吸引了大量观众驻
足观看、咨询和品尝。

“欢迎来到大通半程马拉松
赛，请出示证件。”在参赛物资发
放区入口，来自省内外的参赛选
手有序排队凭个人身份证打印
领取凭证后，在志愿者热情的欢
迎声中，进入物资发放区，随后
大家到对应的窗口领取参赛包，
一切井然有序。

对于来自山东省的男跑者
王瑜来说，2024年首届大通半程

马拉松赛对他来说具有重要的
意义，借这次机会，他看到了大
通市民的热情。

“我跑马拉松赛只有两年，
虽然时间不长，但是我很热爱这
项运动，我在国内其他地区也参
加过马拉松赛。这次来大通县
前，我还有点忐忑，来了之后看
到一切都井然有序，我更有信心
在这次比赛中取得好成绩。”王
瑜说。

对于来自大通县当地的 16
岁跑者刘吉鹏来说，参加大通半
程马拉松赛意义非凡。因为这
是他第一次参加马拉松赛。

刘吉鹏告诉记者，之前他和
父母去外地游玩的时候见过别
人跑马拉松赛，他很喜欢这种比
赛，但是一直没有机会参加。今
年从同学处得知大通县要举办
首届半程马拉松赛的消息后，他
果断报了名。刘吉鹏希望通过
体验运动的快乐和体育赛事的

氛围，感受勇于挑战和坚持不懈
的体育精神，同时，让更多人了
解大通、感受大通、爱上大通。

在马拉松博览会现场，具有
地方特色的非遗文创产品成为
了一道亮丽的风景线。精美的
剪纸、刺绣、皮影等工艺品，展现
了大通悠久的历史和独特的文
化魅力，这些非遗文创产品不仅
是艺术品，更是地方文化的传承
与创新，为马拉松赛事注入了深
厚的文化底蕴。

本次马拉松博览会注重与
观众的互动体验，设置了多个互
动展区和体验活动，运动手表品
牌展示了其最新的健康监测功
能，参赛者可以参与体验，感受
科技带来的魅力和便利。美食
专区设置了生烤羊排、洋芋津
津、砂罐美食等大通特色美食，
农特产品展区展销牦牛肉、新庄
黄瓜等大通特色农副产品，吸引
大量游客驻足品尝。

“青超联赛”握手“辽宁城超”，开启中国业余足球新篇章

2024年首届大通半程马拉松博览会火热开启

备好一天的干粮，背上设备和装备，启动车辆，伴随着朝阳，大通北川河源区
国家级自然保护区的工作人员开启了一天的工作。

大通北川河源区国家级自然保护区总面积10.79万公顷，涉及大通县宝库、
青林、青山、向化、桦林5个乡，保护区总面积占大通县总面积的34.91%，其中宝
库乡面积最大。

这里有628种野生植物，是“野生动植物的基因库”，生长着虫草、红景天、雪
莲花、龙胆等宝贵的药用植物。

这里还有丰富的野生动物资源，是“高原精灵的乐土”，岩羊、雪豹成为牧民
的“邻居”，其中国家一级保护野生动物12种，国家二级保护野生动物34种。在
保护区里，工作人员日复一日地行走在高山上，有过惊喜，也有过恐惧，和保护区
里的生灵一起谱写着人与自然和谐共生的故事。

惊喜惊喜！！首次出现首次出现

雪豹常在雪线附近和雪地间活动，是高原生态系统的旗舰物种，被称为高海
拔生态系统健康与否的“气压计”。大通北川河源区国家级自然保护区的工作人
员一直将寻找雪豹作为重要监测研究方向。

想要发现雪豹，需要利用“高科技”。
从2019年8月起，大通北川河源区国家级自然保护区管理局利用红外相机

监测野生动物。自此，工作人员定期去布设红外相机，一次又一次地更换红外相
机电池和存储卡，查看相机图片，在期待与失落的循环往复中，终于在2020年1
月7日，红外相机拍下了雪豹的珍贵身影。

看到图像的那一刻，工作人员们激动极了。“所有的等待，在发现惊喜的那一
刻，全都值了。”工作人员说。这是西宁市周边首次发现雪豹踪迹，填补了大通北
川河源区国家级自然保护区无雪豹影像资料的空白。

从此以后，雪豹的身影时常出现在红外相机的镜头里，保护区多次记录到雪
豹的身影，这与近年来生态环境的改善密不可分。

雪豹的监测依旧在进行，近期大通北川河源区国家级自然保护区雪豹调查
研究全面启动，这将为进一步做好雪豹保护工作，助力打造西宁“雪豹之都”城市
名片提供有力支撑。

惊险惊险！！深入密林深入密林

每到夏天，走进保护区，一天能感受到四季。越往里风景越美，平均海拔
4000多米的保护区，里面不仅有高山，还有湿地。

风景虽美，但是上山的路格外坎坷，这就给布设工作带来了很多麻烦。“我们
每月都要去布设红外相机，一般4个月到6个月收一次。每次上山都会遇到各种
各样的突发状况，我们已经习惯了。”大通北川河源区国家级自然保护区工作人
员小李告诉记者。

他说，有一次他和同事去布设红外相机时，听到不远处有大型动物的声音，
但是两个人仔细观察了周围，却不见动物的身影。

“当时我俩都害怕了，但是红外相机还没放好，我俩就商量着一个人‘放哨’，
一个人赶紧布设，硬着头皮把活儿干完了。等我俩安全下山回到车里，才发现自
己满身都是汗。”说起这次突发状况，小李和同事们心有余悸。

还有一次，他和三个同事进山收设备，在返程途中山里突然下起了雨，为了
安全下山，他们只能放慢脚步，防止脚下打滑，本来两个小时的路程，他们用了四
个小时，到山脚下的时候，天都黑了。

“突发状况肯定没办法避免，但是沉着冷静、胆大心细很重要，加上我们平时
也有培训，教我们遇到突发情况时要做什么，大家也能够有惊无险。”小李说。

近年来，大通北川河源区国家级自然保护区持续加大生物多样性保护力度，
保护区通过划定巡护路线、统计巡护次数、筛选巡护效力、检查材料上报情况、严
格执行季度通报制度等监督方式，全面开展保护区巡护检查工作，总巡护里程达
12万公里，巡护成效逐步显现。同时，持续开展野生动物监测工作，运用数字赋
能生态巡护，先后建立手机App智慧监测系统、无人机巡查、红外相机监测和视
频监控等，逐步形成“天、地、空”一体化信息平台，使监测管理更加可视化、精细
化和智能化，有效地提升了保护区生物多样性监测效能。累计布设红外相机
300余台次，布设范围基本覆盖保护区全境，取得有效影像1万余份，拍摄到成
体、亚成体等多个年龄段雪豹活动影像累计达90余期。进一步充实了保护区科
研数据库。

幸运幸运！！仅有五六十米仅有五六十米

今年7月，一段在社交媒体上迅速传播的视频，以其独特的魅力和珍稀的内
容，成功吸引了广大网友的眼球。这段视频记录的是两只优雅而威猛的雪豹，在
青翠的山间小道上，它们迈着既谨慎又悠闲的步伐，三步两回头地向山上缓缓行
进的场景。画面虽然是用手机随意捕捉的，但其生动性和真实感却让人仿佛身
临其境，感受到了大自然的壮丽与神秘。

拍摄这段珍贵视频的，正是大通北川河源区国家级自然保护区的生态管护
员刘建民。回想起那个令人难忘的瞬间，刘建民依然难掩内心的激动。他说：

“那天，我正像往常一样在山里进行日常巡护。突然间，我发现前面五六十米的
地方有两块不太一样的‘石头’。起初，我并没有太在意，继续往前走。没想到，
我走近几步后，那两个‘石头’竟然猛地跳了起来，转身就往山上奔去。我才反应
过来，那是两只雪豹！当时我激动得手机都差点拿不稳了。”就这样，刘建民用颤
抖的手按下了快门，记录下了这难忘的一幕。

作为生态管护员的刘建民，对这片土地有着深厚的感情。他常年在山里巡
护，亲眼见证了这里生态环境的巨大变化。他感慨地说：“以前要想见到野生动
物，非得往深山里走不可。而现在，随着人们的保护意识不断提高，生态环境得
到了显著改善。连雪豹这样的珍稀动物，都开始到山下‘遛弯’了。”

刘建民表示，现在他在巡护过程中，时不时会遇到各种野生动物。其中，马
鹿和岩羊已经变得相当常见，而荒漠猫和金雕等珍稀物种，偶尔也能一睹真容。
这些变化不仅让他感到欣喜和自豪，也让他更加坚定了继续守护这片美丽家园
的决心。 （记者 师晓琼）
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他们用红外相机捕捉雪豹的身影
——“雪豹之都 生态西宁”系列报道之四


